

La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

Retratos de Weyler

En la librería de Amengual y Muntaner se venden hermosas fotografías del general Weyler, á los siguientes precios:

Retrato tamaño placa, 10 reales.

Id. París, 10 id.

Id. Album, 5 id.

A los suscritores á La Almudaina se les rebajarán dos reales de los precios de las dos primeras clases y uno de los de la segunda.

Declaraciones del Sr. Cánovas

Como auténticas dan los periódicos ministeriales estas declaraciones:

«Tal y como está redactada la proposición aprobada por el comité de senadores americanos—oigo ayer el señor Cánovas del Castillo,—no extraña en manera alguna la intervención armada de aquella república en el territorio cubano. Aun dado el caso de que á pesar del veto, que creo ha de interponer Mr. Cleveland, consiguesen después los partidarios de esa proposición reunir el número de votos prescritos en las leyes de aquel país para hacer el acuerdo firme y obligatorio el acto del Parlamento norte americano, si estaría únicamente al reconocimiento, por parte de aquella nación, de la independencia y á la interposición de los buenos oficios de su gobierno para que cesara la guerra en el territorio cubano.

«Respecto á este último extremo, bien pueden ellos interponer cuantas dificultades tengan por convenientemente, que á nosotros nos queda el derecho de aceptarlas ó rechazarlas; y en lo tocante al carácter de independientes que pretenden reconocer á los enemigos de nuestra patria, la cuestión queda reducida á que los Estados Unidos los consideren como beligerantes.

«En este caso, la República norte-americana tendrá que observar, aún más estrictamente que hoy, las leyes de la neutralidad, y del mismo modo que España no podrá proveerse de municiones ni de armas en el territorio de los Estados Unidos, también los insurrectos de la manigua se verán privados de adquirirlas en aquel país. El reconocimiento de la beligerancia nos concedería tan bien el derecho de visita en aquellos mares á todos los buques por nuestros cruceros, derecho que hoy solo ejercemos en aguas españolas.

«Según mi criterio, la proposición del senador Cameron, aunque llegue á ser ejecutiva, no puede constituir un *casus belli*, ni ha de causarnos ninguna grave perturbación, viniendo tan solo á hacer más tirantes y nada cordiales las relaciones del pueblo español con el pueblo norte-americano sin que esto quiera decir que haya de sobrevenir una ruptura entre los gobiernos de ambas naciones.»

Una «interview».—Más declaraciones.—El «self government» para Cuba.—En defensa de nuestros derechos.—Relaciones comerciales.

El mismo Sr. Cánovas, entre otras cosas de no menos actualidad, dijo días pasados á un corresponsal del *Journal des Debats*:

«Aunque el texto oficial y completo del Mensaje de Mr. Cleveland—dijo—no hallegado á mi conocimiento, la impresión del gobierno es que el tono general del lenguaje del presidente es favorable y amistoso para España.

«Yo debo decir de la manera más enérgica posible, que España está pronta á conceder un *self government* local á la isla de Cuba, tan pronto como las armas españolas hayan triunfado sobre los insurrectos lo suficiente al menos para demostrar al mundo que la Monarquía concede las reformas para su libre voluntad y no se someten á la violencia interior ni á las amenazas extranjeras.

«Este gobierno está dispuesto á conceder á Cuba algo más del *home rule* y más libertades de las que contiene el proyecto formulado por las Cortes, y en el que están empeñados la palabra de la Reina Regente y también el honor del Ministerio responsable. Pero España no puede conceder una autonomía como la del Canadá á la gran Antilla. Todas las prerogativas esenciales de la soberanía y del derecho en aquella colonia, continuarán ejerciéndose aquí, en España.

«Este gobierno quiere la paz; pero no renunciará á la guerra por ningún motivo que afecte á su honor; Si los Estados Unidos obligan á España á la guerra, estamos prontos á

la defensa; pero resueltos á ser los agradidos, no los agresores.

«No es exacto, lo niego rotundamente, que el gobierno ni el pueblo español deseen la guerra con los Estados Unidos; si ella surge la culpa no será nuestra.

«La cuestión de Cuba no es una cuestión de integridad territorial, y por consecuencia la Corona de España defenderá sus dominios siempre y en todas ocasiones.

«No busco—concluyó diciendo el señor Cánovas—la guerra, pero no la temo. La cuestión de la fuerza comparativa de las naciones, no entra para nada. Ninguna calamidad mayor podría caer sobre los Estados Unidos, como el que fuese un hecho la independencia de Cuba.

«Al terminar la pasada guerra en la gran Antilla, el comercio americano con la misma casi inmediatamente se triplicó, y España desea que los Estados Unidos obtengan todos los posibles beneficios, mediante legítimas relaciones con Cuba.

«Si el gobierno de los Estados Unidos desee renovar el tratado de reciprocidad que tan ventajoso resultó para los dos países, España entraría favorablemente en las negociaciones; pero todo ciudadano de aquel país debe comprender que el honor de España la obliga á restablecer su autoridad en su propio territorio.»

DE LA GUERRA

La mujer del capitán

Una madrileña en la manigua.—La luna de miel bajo las balas.—Una Hermana de la Caridad en el campo de batalla.—Los combates de Wad-Ras.—Cómo regresa á la Península.

Habana Noviembre 96.

Era el día 11 de Febrero del presente año. Los andenes de la estación del Mediodía estaban llenos de gente para despedir á uno de los batallones más queridos del pueblo madrileño, al batallón de Wad-Ras, que después de casi dos años de guarnición en la corte marchaba á pelear en Cuba. Excitado por aquellos días el entusiasmo patrio, la despedida que se hizo. Vivas, abrazos, obsequios, medio Madrid desbordado de entusiasmo en aquellos amplios andenes de la estación. Pocos pudieron ver junto á uno de los vagones de primera un grupo de mujeres, del pueblo, madres de soldados que se iban á la guerra, y á las cuales dirigía la palabra desde la ventanilla, como desde una tribuna, una linda señorita:

—No lloren Vos.—les decía.—yo también voy con ellos y los cuidaré.

El tren se llevó nuestro querido batallón, como se lo llevo el día 15 de Cádiz el trasatlántico *Buenos Aires*, donde también embarcó el batallón de la Reina, una expedición militar de 2300 hombres y con ellos una linda señorita que animaba á las madres de los soldados y que prometía cuidarlos en la guerra.

Allí en el barco, durante los días monótonos de la navegación, en que no hay secreto que no se descubra, ni tema que no sea motivo de charla, todos conocieron á la mujer. Era la esposa del capitán D. José Pando Alcázar, doña María Luisa Rayo, y Villarreal, una madrileña pequeña de cuerpo, muy grande de alma, con sus ojos vivos en una cara atractiva.

Hacia diez años que los había unido el más puro amor cuando les sorprendió la noticia de que al capitán había tocado en suerte venir á Cuba. En un momento se arreglaron los papeles y el día 8, es decir, tres días antes de la partida se casaron los novios en la iglesia de San Sebastián. Tres días de luna de miel con los preparativos de un viaje á la guerra, con la perspectiva de una separación quizás eterna. No; no era posible que los que acababan de unirse para siempre quedaran separados tan pronto.

—Yo no me separo de tí; yo me voy también á la guerra y lo que sea de tí será de mí. Estaré cerca, y si te hieren ó caes enfermo yo te cuidaré.

Y á la guerra vino la esposa del capitán como han venido otras esposas, como vienen muchas madres para estar cerca de sus hijos.

Generalmente estas familias se establecen en la Habana ó en los pueblos más cercanos al sitio donde se encuentran las personas queridas para acudir más pronto en caso de desgracia.

Este sería el plan del matrimonio, pero no contaban con que al llegar á la Habana recibirían la orden de proseguir el viaje á las costas de Pinar del Río, donde en aquellos momentos era urgente el llamado de refuerzos. Allí fué el batallón de Wad-Ras, con sus soldaditos bisoños, con su «capitán» convertida en Hermana de la Caridad y dispuesta á arrostrar los mis-

mos peligros que su marido hasta encontrar la ciudad ó el pueblo donde establecerse.

Los Arroyos de Mantua fué la primera tierra cubana que pisó Wad-Ras. No había en todo el pueblo más que una casa de tabla y algunos bohíos inmudos habitados por negros. Había orden de partir en seguida para Guana, y mientras se organizó el convoy, trascurrieron cuatro días, viviendo guardados en aquella casucha de tabla, comiendo en la misma mesa los jefes y oficiales con los recién casados.

El día 3 se puso en marcha el convoy, formado por 40 carretas con 120 parejas de bueyes, que arrastraban toda la impedimenta de un batallón, oficinas, almacén, equipajes, 200.000 cartuchos, 20.000 raciones. En la primera carreta, sentada sobre las cajas de caudales y junto á la caja que guardaba la bandera del batallón, iba la señora de Pando, alegre ante aquel espectáculo desconocido, con aquel caminar lento, bajo la protección de los soldados, desplegados en guerrillas por el campo alegre y pintoresco de Cuba. Al llegar al pueblo á las tres de la tarde, el enemigo emboscado hizo unas cuantas descargas, y por primera vez los soldaditos de Wad-Ras dispararon sus Mússers. En aquella primera escaramuza el botín fué casi providencial. Los soldados de la vanguardia cogieron al enemigo una volante, ó sea el carruaje más á propósito para estos campos, sin caminos buenos, y en seguida la señora de Pando abandonó la carreta para ocupar la volante donde pasó la noche.

En su huida, los insurrectos incendiaron el pueblo y nuestras tropas acamparon en la margen izquierda del río Mantua. Ya de noche, cuando el campamento quedó organizado y cada cual en el sitio que le correspondía, los oficiales recibieron una grata sorpresa. Debajo de un tamarindo, y sobre improvisada mesa, tenían á su disposición una magnífica fuente de arroz, patatas y bacalao, plato que las supo á gloria después de una marcha tan penosa y de una escaramuza que, para empezar, fué buena.

La señora de Pando empezaba á ejercer sus funciones, haciendo la comida, mientras los oficiales establecían el campamento.

X

Al amanecer del día 4 se puso otra vez en marcha el convoy. Al cruzar el río, los insurrectos les saludaron con algunos tiros, que después no dejaron de oírse en todo el camino. A las dos de la tarde llegaron á dar vista al valle de Montezuelo, y allí el enemigo, concentrado y bien situado, quiso cerrar el paso al convoy; pero un avance rápido de la vanguardia hizo huir á los mambises. Nuestra «capitana» siempre en la primera carreta, repartía agua y ron á los que á ella acudían para apagar la sed. Allí se acampó; había un bohío, que desde luego fué destinado á la señora; ella se arregló la cama sobre unos fardos de tabaco allí guardados, pero el tabaco estaba en fermentación y á las dos horas hubo que sacarla medio aletargada.

El tercer día de marcha fué penoso por lo accidentado del terreno y los muchos ríos que encontraron. Todo el día se empleó en andar dos leguas. El campamento se estableció aquella noche en medio de un pinar donde no había sitio para que estuviera resguardada la capitana y pasó la noche otra vez en la volante.

El día 6 el convoy se puso en marcha muy temprano. Aun no estaban en movimiento las últimas carretas, cuando la vanguardia fué recibida por los insurrectos con una descarga cerrada.

Cayó herido el soldado Sánchez Amor, primer herido y primer héroe de Wad-Ras. Una bala le atravesó la pierna y el muchacho, con la mayor sangre fría, se examinó la herida, se puso en ella un pañuelo bien apretado para evitar la hemorragia y siguió tirando tiros hasta que se acabó el fuego. Fué á ese bravo soldado á quien el teniente coronel marqués de Mendigorría entregó la cadena de oro que en la estación del Mediodía le dieron para el primer herido que tuviera su batallón.

Nuestra heroína asistió á la primera cura hecha al herido, y puede decirse que nunca tuvo el médico mejor ayudante.

Aquella escaramuza fué el preludio de lo que ocurrió poco después de reanudar su marcha el convoy. Estaban cruzando el río San Francisco y entraban las primeras compañías en la sabana de Tenerías cuando una avalancha de insurrectos, unos mil, cayeron sobre los soldados al grito de ¡viva España! Ni lo inesperado y violento del ataque, ni la estratagema empleada, valió á los insurrectos. Los jefes que iban en la vanguardia comprendieron el engaño, y con una rapidez asombrosa formaron el cuadro, sin confusiones, como si aquellos soldados, que un mes antes estaban en las faenas del campo, fueran veteranos de la guerra. Las descargas

cerradas de los soldados y su resistencia admirable y ordenada constituyeron una de las páginas más gloriosas de esta guerra, como ya hice notar en otra ocasión al recordar los éxitos seguros de una fuerza bien empleada contra estos mambises, por muchos que sean: 52 cadáveres y más de 80 caballos dejaron los insurrectos allí al pie de los soldaditos bisoños, teniendo nosotros cuatro soldados muertos, 14 heridos graves y nueve contusos.

Fuó entonces cuando empezó á ejercer sus funciones la Hermana de la Caridad del batallón, aquella que decía á las madres:

—No lloren ustedes, que yo me voy con ellos y los cuidaré.

Hecha la primera cura, fueron colocados los heridos en las carretas y así se hizo la última jornada de aquel día sangriento. Durante la marcha la Hermana de la Caridad iba á pie, de carreta en carreta, consolando á los enfermos, humedeciendo con aguas sus labios. Cuando llegó la noche y se acampó en unos bohíos abandonados por el enemigo, allí se improvisó un hospital de sangre.

El cuadro era interesante. Mientras el médico, ayudado por unos cuantos soldados, colocaba á los heridos, la mujer con otros cuantos soldados preparaba las gallinas para hacer el caldo necesario á los enfermos. No durmió aquella noche la Hermana de la Caridad, velando á los que sufrían, ayudando al médico, cuidando de los caldos, haciendo refrescos.

El final de la jornada hasta llegar á Guana empezó otro día, con todos sus inconvenientes y tristezas de caminar por lo desconocido y lleno de peligros.

Por fin, á las cuatro de la tarde entraron en Guana, pero también allí había llegado el incendio de la insurrección. No quedaba ni una casa, ni un bohío. La plana mayor se instaló en el atrio de la iglesia, y para los heridos, que eran los más necesitados de vivienda, se improvisó una casa: quedaban en pie las paredes de una que fué casa botica, y nuestros soldados le pusieron rápidamente un techo de guano. Se instaló el hospital y en él la Hermana de la Caridad á quien adoraban los pobrecitos heridos.

Dieciséis días estuvieron allí sobre aquel montón de ruinas, sin comenenciación con el mundo, bloqueados por el enemigo.

El 23 de Marzo emprendió la marcha de regreso para instalarse en la F. El primer día sostuvieron un combate duro, y cuando por la noche tomaban algún alimento, una descarga cerrada interrumpió la comida, salvándose milagrosamente todos los comensales. Después, todo el mundo durmió á la intemperia.

El número de enfermos había aumentado haciendo más difícil la marcha. Un día más de tristeza para todos. El convoy entraba en los pinares inmediatos al sitio llamado San Julian cuando el enemigo rompió el fuego sobre la vanguardia, generalizándose el combate en seguida por los flancos y retaguardia. Las carretetas con los heridos, con los enfermos, con la Hermana de la Caridad, con la bandera, con las cajas de caudales, con todo lo más esencial estaban en medio del combate, sin abrigo que pudiera resguardarlos con tantas y tantas balas como cruzaban. Cuando después de huir el enemigo, el convoy llegó á Juan López, nuestra fuerza había sufrido cuatro muertos y once heridos. Se enterraron aquellos, se curaron éstos y por fin el convoy llegó á la F., donde por lo menos había alguna casa en que cobijarse y había comunicación con el mundo.

Wad-Ras no ha salido en ocho meses que lleva en la isla, de aquellos apartados lugares de Vueltas Abajo. Siempre combatiendo, siempre sufriendo las penalidades de esta guerra que poco á poco va acabando con todos; hoy uno, mañana otro, ¿quién conoce ya el personal de un batallón que llegó hace ocho meses?

Por allí cerca de su marido, cerca de sus heridos, de sus compañeros de tristeza, ha permanecido la señora de Pando, siempre ejerciendo la más hermosa de la caridad y recibiendo las bendiciones de los soldados, para los que fué una verdadera Providencia.

Después de aquellas jornadas, en medio de los combates más rudos, las balas no han vuelto á hacer peligrar su vida. Pero no podía salvarse este ser débil de las enfermedades de una tierra donde los organismos más fuertes se destruyen.

La linda señorita en la estación del Mediodía, la alegre madrileña que animaba á las madres de los soldados, la Hermana de la Caridad en el campo de batalla, regresa á la Península como regresan esos soldados que reciben, las comisiones de *El Imparcial*, enferma, destruida por la anemia, casi sin vida.

DOMINGO BLANCO

(De *El Imparcial*).

Una causa criminal

(Cuento)

Celebrábase la vista de la causa instruída contra el tapicero Leopoldo Renard.

Alrededor del acusado hallábanse los principales testigos: la señora Flameche, viuda de la víctima; Luis Ladureau, ebanista, y Juan Durdent, plomero.

Al lado del criminal estaba su mujer, vestida de negro.

He aquí cómo Leopoldo Renard explicó el drama:

—Se trata de una desgracia, en la que para nada ha intervenido mi voluntad. Los hechos se comentan por sí mismo, señor presidente.

Desde hace cinco años, mi esposa y yo vamos a Poisy todos los sábados por la noche, con objeto de pescar y de pasar allí el domingo.

Esta costumbre ha llegado á constituir para nosotros una segunda naturaleza, como vulgarmente se dice.

Hace tres años descubrí en el río un sitio magnífico para consagrarse á la pesca. ¡Qué sitio, señor presidente! ¡Magnífica sombra y ocho pies de agua! ¡Era aquello un verdadero paraíso para un pescador de buena ley! Consideraba yo aquel sitio como de mi propiedad, señor presidente, puesto que lo descubrí cual un nuevo Cristóbal Colón. Todo el mundo lo sabía en el país y no había quien no dijera: «Ese es el sitio de Renard».

Así es que ocupaba yo mi puesto como un propietario.

—Vamos á los hechos—dijo el presidente.

—Pues bien, señor; el sábado, 8 de Julio, salimos en el tren de las siete, y al llegar á Poisy nos fuimos á comer. Estaba yo muy contento y tenía sed. Eso fue la causa de todo, señor presidente. Tuve la desgracia de beberme una botella de un vino blanco muy fuerte, que me impidió dormir durante la noche. Concilié el sueño muy tarde y me levanté á las siete de la mañana; en vez de hacerlo á las cuatro y media. Cuando llegué á mi sitio estaba ya ocupado. Me consideré como despojado de mi propiedad.

—¡Ya lo ves, borrachín!—exclamó mi mujer.—¡Ese maldito vino nos ha perdido!

El ladrón era un hombrecillo delgado y bajo de estatura, vestido de blanco y con un sombrero de paja de grandes alas. Al lado del pescador estaba su mujer, borbando tranquilamente.

Cuando vió que nos instalábamos junto á ella, dijo:—¿No hay otro sitio en el río?

A lo que contestó mi esposa:

—La gente que sabe cumplir con su deber, se informa de las costumbres de un país antes de ocupar los sitios reservados.

—¡Callate, María—dije á mi mujer—ya veremos de arreglar este asunto de un modo satisfactorio.

No habían transcurrido cinco minutos, señor presidente, cuando nuestro vecino sacó de pronto una anguila gorda como mi muslo. El corazón me palpitó con violencia y el sudor inundó mi rostro.

En aquel momento, Mr. Bru cruzó el río con su barca y me dijo:

—¿Qué es eso, Renard? ¿Le han cogido á usted su sitio?

—Sí señor—le contesté—hay en el mundo personas muy poco delicadas, que no respetan las costumbres del país.

Mis usurpadores no nos hacían caso, ni se daban por entendidos.

Al cabo de un cuarto de hora, mi vecino sacó otra anguila enorme y otra cinco minutos después.

—Nos están robando la pesca—me dijo mi mujer, en el colmo de la indignación.

—No te alarmes, María—le contesté.—A las doce irán á comer y después les cogeremos el sitio. Advertió al señor presidente que nosotros llevábamos siempre las provisiones para comer junto al río, cosa que no todos los pescadores suelen hacer. Pero dan las doce y mis vecinos se ponen á comer los víveres que traían envueltos en varios periódicos. Momentos antes habían sacado otra magnífica anguila.

En aquel momento llegaron nuestros dos testigos, aquí presentes, Mr. Ladureau y Mr. Durdent, á quienes conocíamos de vista.

Mi usurpador se puso á pescar de nuevo, y su mujer, al ver que su marido reanudaba su tarea, exclamó:

—Hay que confesar que este sitio es de primer orden y que no debemos abandonarlo nunca!

—Tú no eres hombre—me dijo mi mujer—ni tienes sangre en las venas.

—Vámonos—le contesté.—Tengo miedo de hacer una barbaridad impropia de mi carácter.

—Quieres emprender la fuga, miserable? ¿No ves que nos están robando la pesca?

—¿Se refiere usted á nosotros?—preguntó la esposa de mi vecino.

—Sí, señora—contestó María en tono amenazador.

Levantáronse las dos mujeres y se insultaron de lo lindo, prodigándose mutuamente todo género de dicterios.

De pronto el ruido detrás de mí, volvió la cabeza y ví que la otra golpeaba con su sombrilla á mi mujer, la cual se defendía con toda la fuerza de sus puños.

Yo no me hubiera movido de mi sitio. Pero mi usurpador se levantó de repente y trató de acometer á María.

Entonces acudí presuroso y di un puñetazo á mi vecino para impedirle el avance. El desgraciado, como era natural, procuró defenderse, cuando de pronto, al levantar una pierna, cayó de espalda en el río, en el mismo sitio que yo consideraba como de mi pertenencia.

Yo le habría pescado, señor presidente, si hubiese sabido nadar y no me hubiera visto en el caso de correr en auxilio de María, á la que la otra continuaba dando terribles golpes. Los testigos se hallaban al otro lado de río y nada podían hacer.

Cuando hubo separado á las dos mujeres, volví la cabeza y nada ví. El agua del río estaba tersa como la de un lago.

Al fin acudieron dos ó tres nadadores, que al cabo de diez minutos encontraron el cadáver del pescador en el fondo del sitio que me pertenecía por derecho propio.

Estos son los hechos que consigno, bajo juramento. Soy inocente y lo aseguro por mi honor, señor presidente.

Los testigos declararon en el mismo sentido y el acusado fué absuelto.

GUY DE MAUPASSANT.

Bajas en Cuba

Noticia de las defunciones de jefes, oficiales y asimilados, ocurridas en el ejército de operaciones de Cuba, según participa el capitán general de dicha antilla en 10 de Septiembre último:

Infantería.—Andalucía, primer teniente don Joaquín González Pintado.

Sanidad Militar.—Farmacéutico mayor don Maximino Barrios Pareja.

Infantería.—Navarra, segundo teniente don Maximino Barrios Tomás.

Sanidad Militar.—Médico segundo don Buenaventura Virgel Capdevila.

Administración Militar.—Segundo teniente, don Francisco Arroyo García.

Infantería.—Soria, primeros tenientes don Rafael Alvarez Ferrer; Mallorca, don Cándido Montes Marín; Córdoba, segundo teniente, don Mariano Alba Espiga; España, comandante, don Gustavo González de León; Barbastró, capitán, don Francisco Marín Sánchez; segundo teniente, don José Carrión Navarra; Burgos, primer teniente, don Rafael Jiménez Angeles.

Guerrilla de San José.—Capitán, don Diego Carrasco Romero.

Infantería.—Barbastró, capitán, don Enrique Gutiérrez Abajo; Navarra, comandante, don Federico Chad Pérez; Bailén, segundos tenientes, don Eustaquio Vergara Ugalde; Barbastró, don Tomás Blanco Iturrospe; Toledo, don Francisco Pérez Torrealba; Andalucía, don Hilario Ortiz Cisneros; Asturias, capitán, don Antonio Serrano Cabaleiro; Castilla, segundos tenientes: don Pedro Pascual García; Reina, don Victoriano Sarabia Liaño; Borbón, don Angel Alvarez Sanz; Arapiles, capellán, don Leopoldo Zorrilla Moreno.

Caballería.—Numancia, segundo teniente, don Juan Sánchez Plaza.

Infantería.—Barbastró, capitán, don José Fernández Noceta.

Sanidad Militar.—Farmacéutico mayor, don Mariano Salazar Fernández.

Administración Militar.—Oficial primero, don Antonio Barrios Palenciano.

Infantería.—León, segundos tenientes: don Luis Ortiz Pastor; Murcia, don Pedro Villarrubia Muntada; San Fernando, don Lino Soria Salazar.

Sanidad Militar.—Médico primero, don Carlos Velasco Lozano.

Infantería.—Toledo, segundo teniente, don Domingo Rodríguez García; comandante, don Luis Tejero Martín; Garelano, sargentos, Victor Romero, Leopoldo Reina, Trinidad Borla, y José Celma.

Guardia civil.—Francisco Morales, Epifanio García Luis Sevillano, José Torrejilla y Gregorio Masdeón.

Café tostado diariamente

MAÑANA, TARDE Y POR LA NOCHE
SERVICIO A DOMICILIO
J. MULET Y COLL—MINONAS 5

Se recomiendan los géneros que expende la casa Muntaner, Sindicato 2 á 10 por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Gabinete Dental de Nicolás Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA
Especialidad en dentaduras, orificaciones, sempates, extracciones sin dolor. Precios económicos.
—PELAIRES, 102—PALMA—

Gimnasio Balear

DIRIGIDO POR DON MIGUEL MUNTANER
Inspector médico, Don Juan Muntar
VERI 5

Los Estados Unidos

y la prensa

La Epoca.—«Aunque los juicios, tratándose de materia tan complicada como la opinión dominante en los Estados Unidos acerca de la guerra de Cuba, deben caminar más despacio que los sucesos, no negaremos que los últimos revisten hoy cierta gravedad.»

La Correspondencia.—«No registra la historia acuerdo alguno tan absurdo é inicuo como el que votó ayer la comisión de relaciones exteriores del Senado norteamericano. La razón, la justicia, el derecho internacional, los principios más rudimentarios de las sociedades humanas, todo ha sido estornecido y atropellado.»

España no quiere la guerra, no la querrá nunca; pero no perdonará á quien trate de eludirle, si es á costa del honor de nuestra bandera y de la integridad de nuestra patria.

Acaba pidiendo la reunión de Cortes.

El Día.—«Importa que el comercio tome la iniciativa. Las relaciones mercantiles entre España y sus provincias de Ultramar y los Estados Unidos han de quedar en suspenso. A la junta de defensa nacional de Cuba corresponde hacer la declaración inmediata, en lo que toca á todo el territorio á que alcanza su moral y patriótica jurisdicción. En Puerto Rico es tan hermoso y exaltado el patriotismo, que será secundado cualquier español que proponga el acuerdo. Las provincias peninsulares no deben retroceder. Las circunstancias exigen rapidez y firmeza. Las industrias navieras y las representaciones de los intereses comerciales han de proceder con gran elevación de miras. Antes que el lucro, España.»

Las regiones de la Península han de ampliar en ese orden de intereses la acción española. No basta suspender las relaciones comerciales con los Estados Unidos; es preciso ayudar á Cuba y Puerto Rico. Para ello, ninguna resolución más acertada que la petición apremiante de la modificación de las relaciones entre aquellas provincias y el resto de la nación. Si el amor á España veda unos mercados, el mismo amor ha de abrir otros. Es indudable que á determinadas comarcas, se inferirá un perjuicio, pero es también indudable que por el camino de la guerra ese perjuicio irá tomando proporciones extraordinarias. Estrachar las relaciones con la Península, terminadas con los Estados Unidos. Esta ha de ser la política popular del momento.

Las manifestaciones patrióticas contenidas hace un año, pueden reproducirse. Si no hay gobierno que dirija, alguien tiene que tomar á su cargo esa función elemental del poder público. Si el gobierno no inspira entusiasmo á la nación, alguien debe inspirarlo. En las circunstancias difíciles, sale muchas veces de la calle la solución. España no la ha tenido hasta ahora ni diplomática, ni militar, ni civil, ni política. Ni con las armas se ha prevenido el conflicto, ni con las reformas se ha intentado resolverlo. Hace mucho tiempo que la nación carece de gobierno, y si no lo encuentra arriba, nada tiene de particular que lo busque en la explosión de los sentimientos nacionales.

El Heraldo de Madrid.—«En realidad, ha hecho el gobierno todo lo posible para que el día que tenga que tocar á rebato, no suenen las campanas. Quiere Dios que no sea preciso hacer la experiencia, y que, confirmando las últimas impresiones de nuestro corresponsal en Nueva York nos quede espacio para escoger serenamente el partido que más convenga á España.»

El Correo Español.—«El país no admitiría intervención alguna de los Estados Unidos en Cuba; antes la guerra con todas sus consecuencias.»

La Unión Católica.—«El estilo que la Cancillería de Washington usaba con los ministros de Napoleón III no es el que usa con el gobierno español, y las quejas por las pérdidas que pueden experimentar sus conciudadanos en Cuba se profieren en tono muy diferente del usado en las notas diplomáticas al ser atacada la ciudad de Puebla.»

Conviene observar esta diferencia de conducta en que no todos reparan, pero que es demasiado visible.

El día en que esta verdad sea reconocida por Europa sucederá algo de lo que ayer indicábamos, porque Europa jamás podrá olvidar que en América tiene intereses análogos á los nuestros.»

La Iberia.—«Déjemonos, pues, á un lado de mensajes ambiguos de Cleveland, de protestas oficiales de amistad, y fijémonos en los hechos que son los que al fin proporcionan al combustible de las luminarias que se preparan.»

El pueblo español no ha retrocedido nunca por nada ni ante nada; ahora mismo lo está demostrando: como, pues, hemos de dudar del porvenir?

Aún es tiempo de ganar lo perdido en los Estados Unidos con una acción enérgica en Cuba, si tesis de todas las cuestiones pendientes.»

El Siglo Futuro.—«Así y todo, si aun hoy, que las circunstancias son menos favorables para España en un conflicto con los Estados Unidos, por haberles dado tiempo á acostumar-

brarse á la idea de una guerra y haberles dado lugar á preparar elementos para ella, el gobierno del señor Cánovas del Castillo, sacando fuerzas de flaqueza, adoptase una resolución viril y enérgica, haciendo entender á los Estados Unidos que antes que consentir en una ingerencia extraña en los asuntos de Cuba, está dispuesto á sacrificar, como antaño dijo, el último hombre y la última peseta, quizás la tormenta que se cierne sobre los intereses de España podría aljarse, y, en último término, el honor quedaría á salvo y con él quizás también esos mismos intereses que hoy peligran, pues de otros conflictos mayores y de otras guerras más grandes que las que nos pueda hacer el pueblo español ha salido España victoriosa, con el auxilio de Dios y el valor de nuestros soldados.»

La Justicia.—«España ha sido agraviada ya, de un modo oficial y casi colosal por los Estados Unidos. No ha recibido el agravio material en su mujer, pero ya se le han enseñado los puños en testimonio de odio y como señal de amenaza pronto á cumplirse de un modo inexorable y seguro.»

El Movimiento Católico.—«No tenemos noticia de que se haya dado jamás un caso semejante en ninguna insurrección de ningún país civilizado. Reconocer lo que no existe, dar patente de gobierno á lo que no tiene nada que gobernar; suponer que hay un Estado político en donde no hay ni un palmo de terreno seguro en que los insurrectos puedan ejercer autoridad permanente, es el colmo de la mala fé, y ¿por qué no decirlo? es una de esas provocaciones insolentes y desvergonzadas á las cuales no sabemos cómo se puede contestar si no es poniendo los pasaportes en la mano al representante de los Estados Unidos.»

El Tiempo.—«Si al frente de los negocios públicos se encontraran hombres prestigiosos, que á los éxitos alcanzados en su vida política unieran los obtenidos desde que comenzaron las desdichas para la patria; si aun no siendo así, hubieran visto las gentes que nuestros gobernantes se cuidaban más de los graves problemas que tenía el deber de atender, que de proteger contra razón y contra ley á sus amigos y panisgados; si al menos se hubiera notado en el gobierno la misma energía, análoga entera para salvar al país de los atolladeros en que le han metido su improvisación y sus errores, que para sacar de las urnas electorales á quienes han ido á parar después á los despachos de los jueces de instrucción, para salir de ellos con un auto de procesamiento y para arrancarlos más tarde á la acción de la justicia, podría el país tener esperanza y esperar con confianza en el porvenir, con la ayuda de la Divina Providencia.»

De todas partes

Un cabo de trompetas de uno de los regimientos de caballería que guarnecen á Lyon, ha introducido una reforma ventajosa en dichos instrumentos.

Los ha provisto de un pabellón móvil, de modo que el sonido puede dirigirse fácilmente en todas direcciones sin que el jinete se vea obligado, como ahora sucede, á volverse con aquel objeto sobre el caballo.

El ministro de la Guerra de Francia ha dispuesto que se provea de las nuevas trompetas á la división de caballería de Lyon, con objeto de apreciar prácticamente las ventajas de la reforma.

×

Casas revólvers.

El *Patent Office*, de Nueva York, ha concedido privilegio de invención á un americano constructor de unas casas especiales destinadas á los países expuestos á los ciclones.

Dichas casas están montadas sobre un eje, en una de cuyas extremidades hay una poderosa veleta y un cañón.

Cuando estalla la tempestad, gira la casa sobre su eje, siguiendo la orientación de la veleta, y se dispara el cañón automáticamente.

Según el inventor, el cañonazo domina la violencia del viento y hasta le hace cambiar de dirección.

El doctor Gieser ha dado una conferencia en la Sociedad de lectura de Colonia acerca de la policía secreta.

Comparando la de Europa con la de los Estados Unidos, ha dicho que mientras en estos la policía secreta es respetada y sus individuos tenidos por muy honrados, porque sólo se dedican á la persecución de los malhechores, en Europa está completamente desprestigiada, porque se emplea con preferencia en servir venganzas políticas.

Según el conferenciante, los dos hombres que más han contribuido á desprestigiar á la policía secreta europea han sido Metternich en Austria y Napoleón III en Francia, que la han usado en cobardes delegaciones, haciéndola aborrecible para todas las gentes honradas.

×

Dicen de Bruselas que en estos momentos pasa una gran crisis sobre la industria de los sombreros de fieltro, trasladada desde hace algunos años de Aix-la-Provence, su cuna, á la expresada capital belga, en donde ha adquirido una gran importancia.

La fábrica Vivemet, que ocupa 1.500 individuos de ambos sexos; atraviesa por la cruel necesidad de tener que despedir á la mitad de su personal, sin saber si habrá trabajo para el resto.

La competencia italiana en Alemania y los exorbitantes derechos que satisface en América, en donde el triunfo de Mac-Binley no deja ninguna esperanza de que se puedan rebajar, son las principales causas de esa deplorable situación que reduce ahora la producción semanal de los sombreros de veinte mil á siete mil.

Segun refiere un periódico inglés, el *Woman at home* (la mujer en su casa), el príncipe de Gales es un zapatero expertísimo.

Supadre, el príncipe, Alberto, estableció la regla que todos sus hijos aprendieran un oficio manual, y el príncipe de Gales eligió el de zapatero. El periódico mencionado afirma que muchas veces ha llevado calzado hecho por él con gran perfección.

El profesor L. L. Dych, que ha vuelto á Lawrence, Kansas, después de pasar seis meses en Alaska coleccionando mamíferos para la Universidad del Estado, recorrió esa vía como camino para alcanzar el Polo Norte.

Datos que le han proporcionado capitanes de ballaneros, le inducen á creer que en ciertas estaciones del año el desplazamiento del hielo deja un mar libre y sin obstáculos para el buque que se dirija al Polo Norte desde la costa de Alaska.

Los brusselenses dan pruebas de un civismo absolutamente heroico y demuestran un espíritu de conciliación y un desinterés en bien del prójimo, digno de ser imitado por sus conciudadanos.

Recientemente presentose una proposición ante el Ayuntamiento de Bruselas, para que se prohibiese llevar sombrero al teatro, y aunque se temía que esto provocase el descontento fomentado por los rebeldes, ni siquiera han esperado la publicación del reglamento, atendiendo voluntariamente á las reclamaciones de los espectadores que se sientan en los sillones del patio.

Al representarse nuevamente el *Tannahu* ser vióse que una mitad de las espectadoras de todas edades habían dejado sus sombreros en el guardarropas.

Hay un ejemplo que debería seguirse en todas partes.

NOTICIAS

De la capital:

En el gobierno civil de estas islas se han recibido 10 tubos Wials de linfa vacuna, procedente del instituto de vacunación del Estado. Los alcaldes que necesitan de dicha substancia podrán solicitar la del expresado gobierno.

La feria de Santo Tomás concluyó ayer sin contratiempo alguno, sin disturbios, sin riñas y lo que es más satisfactorio aún, sin ratonías.

El sol y el ambiente relativamente templado han favorecido como si hubiesen querido tomar parte directa en la fiesta mercantil, de modo que puede decirse que no le ha faltado nada para ser lo que realmente ha sido, una verdadera y hasta noble feria; más concurrída y más llena en todos sentidos que en los años anteriores con más numerosos vendedores y también compradores más numerosos.

Más vale así. Temores había, y temores muy fundados, de que fuese la feria de Santo Tomás una feria desastrosa: motivos diversos sobre todo del mundo que existen para justificar aquellos temores, por una parte, y para admirar y celebrar el resultado obtenido por la otra.

Más vale así, repetimos. Dentro de breves días, según anuncio publicado en el periódico oficial, el jefe de trabajos estadísticos de esta provincia reclamará á todos los alcaldes los datos de precios medios y tipos de jornales correspondientes al segundo semestre del año actual.

La subasta, anunciada para enseñar la casa denominada Administración de Hacienda situada en la calle de la Constitución de esta ciudad, que ha sido suspendida por disposición del director de propiedades y derechos del Estado, se anuncia nuevamente para celebrarla el día 5 del próximo mes de Febrero, bajo las mismas condiciones establecidas y publicadas en el periódico oficial de esta provincia.

En la secretaría del ayuntamiento de Luchamayor que da de manifiesto el plano modificado para la alineación de la calle de la Iglesia de aquella villa, á efectos de reclamación y durante el plazo de veinte días.

El día 30 del corriente mes, á las once de la mañana en la alcaldía de Selva, tendrá efecto la tercera subasta de 809 esteros de leña menuda, señalados en el cuartel de San Sostre y tronzón de la Plaza de sobre Gálmari, en la comuna de este nombre, habiéndose rebajado el tipo mínimo de subasta á 120 pesetas.

En el mismo día y á las once y media de la mañana en la propia alcaldía de Selva se veri-

ficará la tercera subasta para arrendar los pastos de la Comuna de Biniamar, bajo el tipo de retess en baja, de 1.200 pesetas, rigiendo las mismas condiciones que para las subastas anteriores.

Por la secretaría de gobierno de la Audiencia Territorial de Palma se hace saber que el Presidente de la misma ha señalado el local que ocupa la propia Audiencia y el día 19 de Enero próximo; la Casa Consistorial de Ibiza y el día 6 de Marzo siguiente, y el edificio que ocupa el Juzgado de Instrucción de Mahón, y el día 8 de Abril inmediato, para dar comienzo á las sesiones que han de celebrarse en el cuatrimestre próximo para la vista de las causas sometidas al Jurado.

Recuerdos mallorquines

Día 25 de Diciembre 1830

Fué relevado de su cargo el lugarteniente Arnaldo de Cardellag, y nombrado en su lugar Berenguer de Santarria, el cual lo desempeñó hasta el día 17 de Marzo siguiente, en que tomó posesión Hago de Parastortes.

Cultos para hoy

Jubilée de Cuarenta Horas

En San Francisco, las Teresas y el Hospital general, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Natividad de nuestro Señor Jesucristo: en San Francisco, exposición á las tres y media, acto seguido se cantarán vísperas y completas. Al anochecer, corone, meditación, estación y la reserva.

En las Teresas, exposición á las ocho. A las cinco de la tarde, Rosario, meditación, estación y la reserva.

En el Hospital general se expondrá S. D. M. á las diez y media de la mañana, ensignada tertia y la misa mayor. Por la tarde, vísperas, completas, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, fiesta solemne del Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo: á las diez y cuarto misa mayor con sermón que dirá el M. I. señor Dr. D. Enrique Rovig, canónigo.

En las Capuchinas, por la tarde se cantarán solemnes vísperas y completas y sermón que dirá el P. José Auba.

En San Felipe, por la noche, se practicará con toda solemnidad el ejercicio de la Infancia de nuestro Señor Jesucristo.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación en el Hospital general.

Cinco reales

Un litro jerez seco.

Embotellado

6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 28, 30 y 32 reales botella 3/4 de litro.

RON BACARDI Y OTROS MUCHOS

J. MULET Y COLL—MINONAS 5

SERVICIO Á DOMICILIO

Visítese la casa

J. MULET Y COLL

¡¡¡Hay que verlo!!!

MINONAS, 5

Para dulces y turrones

SUPERIORES

en la fábrica de VICENTE ROSELLÓ—Calle de los Olmos, 139, frente la calle de la Plaza de Toros.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Consejo de Ministros

(Urgente)

Madrid 24 á las 11:50 m.

El Consejo de Ministros que acaba de celebrarse ha estado presidido por Su Magestad la Reina.

El señor Cánovas ha pronunciado un brillante discurso declarando que la cuestión de los Estados Unidos con España, depende del resultado de las operaciones que actualmente está llevando á cabo el general Weyler.

Se ha firmado el ascenso á general de brigada al Coronel de Artillería señor Fuentes.

ESTADISTICA

estadísticas verificadas en las islas

Nacimientos:

Día 22.—Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios:

Día 22.—Ninguno

Defunciones:

Día 22.—Nadal Salamanca Moyá, viudo, 63 años, Hospital, endocarditis.

María Badiá Moner, viuda, 96 años, Arrabal, congestión pulmonar.

María Barceló Terrasa, soltera, 25 años, Arrabal, gastritis.

Margarita Juan Matas, 18 meses, Término, viruela.

Hospitales provinciales:

Día 24.—Entradas, 3 hembras.—A las, 3: 1 varón y 2 hembras.—Defunciones, ni una.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbus.

El del horizonte. Achubascado.

Dirección del viento. Calma.

Estado de la mar. Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pl.—Ninguna.

Incidencias.—Al salir el sol había chubasquería en el horizonte, el cielo estaba despejado, venía marejada de S. y estaba llana de la ventolina rivanante que era N. Hubo va los chubasquillos de agua durante la mañana. La tarde se pasó estando amenazada con chubasquería que no llegó á descargarse y sin otra variación que haber abanzando la marejada y haberse quedado calma acaeció el ocaso.

Noticias.—Entró procedente de Mahón el vapor *Ciudad de Mahón*. No hubo más otro movimiento que la salida y entrada del *Cabrera*.

Buques fondeados:

Día 24. Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 544 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 18 trip. y efectos. Le Mahón.

Buques apachosados Vapor español *Isteño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 26 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 20 trip. pas. y efectos. Para Mahón.

Pallebot español *Paquita*, de 88 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Oliver, con 7 trip. y efectos. Para Barcelona.

Priacra goleta *San José*, de 228 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Sins, con 12 trip. y efectos. Para San Juan de Puerto Rico.

Mateaderos.

Día 24.—Bases autorizadas por el abasto público. Co.—Bovinos, 0.—Vacas, 4.—Toros, 3.—Novillos, 0.—Terneros, 0.—Carneras, 0.—Ovejas, 5.—Borregos, 3.—Cerdos, 199.—Cabras, 5.—Conejoes, 9.—Cabrillas, 6.—Cerdeas, 5.—Cerdeas, 3.—Lechonas, 221.

Volateria.—Gallinas, 26.—Pollos, 26.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios J. B. J. S. y R. S. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 69.754, 67.091 y 69.124, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoraos sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 18 de Diciembre de 1896.—El Vocal de turno, Juan Marqués

Confitería Frasquet

Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones. Especialidad en turrón legítimo de Gijona y angullas de Toledo.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima.	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 24 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	62 40
4 por 100 exterior perpétuo.	75 05
4 por 100 amortizable.	74 00
Cubas.	82 60
Cubas nuevas.	74 00
Banco de España.	389 00
Tabacos.	29 95
Francos.	25 50
Libras.	00 00

Teatro de «La Constancia»

Función para hoy viernes

La comedia en dos actos, denominada:

Perecico

3.º Romanza, titulada: *Se tu sei angelo*, por la señorita Mir.

4.º Aria de la ópera *Linda Chamonix* por el señor Arron.

Y la zarzuela en un acto,

Lo somni de la Ignocencia

A las ocho

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

TELEGRAMAS

Donativo.—Inexactitud

Madrid 24 á las 9:30 m.

La patriótica *Sociedad Segoviana* establecida en la República Argentina envía para la suscripción que *El Imparcial* tiene abierta en favor de los soldados que regresen enfermos ó heridos de Cuba ó Filipinas, la cantidad de 15.000 pesetas.

Dicen de la Habana que es inexacto el conflicto del general Weyler con los propietarios, con motivo de la zafra. Los órdenes de Weyler se cumplen estrictamente en toda la isla.

Felicitaciones.—Protestas

Madrid 24 á las 9:40 m.

Washington.—Mr. Olney sigue recibiendo felicitaciones de sus compañeros de gabinete con motivo de las declaraciones que hizo respecto á la proposición presentada por Mr. Cameron.

Continúan diferentes centros industriales protestando contra el reconocimiento de la independencia de la isla de Cuba.

Weyler en campaña.—Ningun encuentro.

Madrid 24 á las 10:10 m.

Habana.—Sábese que el general Weyler acampó en Bayarte, cerca de Candelaria, sin tener ningun encuentro con el enemigo. Son esperadas con impaciencia noticias acerca del comienzo de las operaciones.

Rumores absurdos

Madrid 20 á las 10:20 m.

Londres.—El periódico *Daily Mail* inserta en sus columnas un despacho de Washington acogiendo el rumor absurdo y falso de que España acepta la intervención amistosa de los Estados Unidos respecto á los asuntos de Cuba.

Los insurgentes apelan á estas invenciones para mantener la opinión favorable á la proposición presentada por Mr. Cameron.

Preparativos

Madrid 24 á las 9:45 m.

Con previsión á las contingencias que pudiesen surgir en el ministerio de la Guerra, se ha ultimado el trabajo relativo al contingente del ejército que está en pié de guerra. Sin recurrir á medidas extraordinarias quedan disponibles los restos de la reserva del 91, toda la reserva del 90, y los excedentes del cupo del 93.

Por ahora solo se atenderá á cubrir bajas en los ejércitos de Cuba y Filipinas.

De la Capital:

El día 25 de Enero próximo tendrá efecto en la Comisaría de Guerra en la plaza de Mahón, la subasta oral del material inútil del armamento de transportes de aquella plaza.

Se halla vacante la plaza de cabo de mar de puerto de 2.ª clase del distrito de Soller.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes á la Comandancia del susodicho distrito.

Por renuncia de los interesados, ha sido declarado franco y registrable el terreno que comprende la mina de lignito titulada «Verdad», sita en el término municipal de Alcudia.

El señor Gobernador de la provincia ha ordenado el reparto sobre utilidades formado por el Ayuntamiento de Villafraña, correspondiente al año económico de 1894-95, por no sujetarse á las disposiciones vigentes.

Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

Ultimas noticias

de la madrugada

De la Capital.

Esta madrugada, mientras se estaba celebrando en la iglesia de Santa Eulalia la *misa del gallo*, varios individuos vinieron á las 12, ocasionando el consiguiente alboroto, desmayos é interrupción de los oficios divinos, hasta que intervinieron varios individuos de la guardia nocturna que pasaron fin á la comitenda.

Etiquetas

PARA TODA CLASE DE VINOS Y LICORES
Se venden al por menor y mayor en la librería de los señores Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma.

Timbre del Estado

LEY del 15 de septiembre de 1392, reformada por las de 6 de agosto de 1893, 30 de junio de 1895, 21 de agosto de 1896, y artículo 7.º de la de 30 de igual mes y año por
EL SECRETARIADO
Se vende al precio de 1'50 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

UTOPIA TENTACIÓN

Pedro Torrella, el editor de LA REPÚBLICA LITERARIA ha añadido á su preciosa colección un tomo con dos novelas originales de Don Francisco Antich é Izaguirre, cuyos títulos encabezan estas líneas. El libro, ilustrado por F. Gómez Soler, es baratísimo; solo cuesta 1'50 pesetas en casa de

AMENGUAL Y MUNTANER

La Fotografía práctica

Revista mensual ilustrada de Fotografía y sus aplicaciones

Importe de la suscripción anual

En España 6 pesetas

Unión postal 8 francos

Se admiten suscripciones á dicha obra en la librería de—Amengual y Muntaner—

CADENA. NUM. 2

Cuentos y Chascarrillos Andaluces

TOMADOS DE LA BOCA DEL VULGO
Coleccionados y precedidos de una introducción erudita y algo filosófica, por

FULANO, ZUTANO, MENGANO Y PERENGANO

Fernando Fé, el conocido editor madrileño, acaba de remitir á las demás provincias un libro saladísimo, acerca de cuya paternidad discutieron y discuten todavía extensamente los periódicos porque su autor, que es sin duda una de nuestras mejores plumas, ha ocultado modestamente su nombre. Muy bien impreso, con una cubierta á dos tintas, el libro se recomienda solo.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, á 3 PESETAS EJEMPLAR

DEVOCIONARIOS

Semanas Santas

En la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—se ha recibido un estenso y elegante surtido de Devocionarios y Semanas Santas de todas clases. Se venderán á precios limitadísimos.

CARTELES Y PROSPECTOS

PARA TEATROS Y CIRCOS
Impresos ó litografiados se confeccionan en esta imprenta.

Quintas

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1886 con el cuadro de inutilidades físicas y anotada para su más fácil interpretación. Aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas por El Secretari do.

Se vende al precio de DOS PESETAS en casa de Amengual y Muntaner.

Billar.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.

Informarán en esta imprenta.

Manual de Consumos

Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el reglamento de la misma fecha con notas aclaratorias para su más fácil interpretación, las tarifas correspondientes y el reglamento especial para el resguardo del impuesto y está aumentado con el Real decreto de 7 de Junio de 1891, sobre el arbitrio de pesas y medidas y demás disposiciones referentes á esta materia, con formularios completos para el expediente de subastas y seguido del Reglamento para la contratación de servicios públicos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.

Se vende al precio de 1'50 pesetas cada ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

El ejército español

Saldrá á luz por cuadernos, cada uno de los cuales contendrá 16 autotipias en cuarto mayor impresas con toda pulcritud á una sola cara, en papel superior.

El album ó colección completa constará de 16 á 20 cuadernos, repartiéndose uno cada mes.

Las 16 páginas que formarán cada reparto serán de asuntos diversos, y con el último se distribuirá la pauta de ordenación de láminas.

El precio de cada cuaderno será:

UNA PESETA EN TODA LA ISLA

Al finalizar la publicación se pondrán á la venta bofitas y económicas tapas.

Se suscribe en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

RECUERDO NECROLOGICO A QUADRADO

A quienes se suscriban á LA ALMUDAINA antes del 1.º de Enero próximo, se les regalará un ejemplar del interesante *Recuerdo necrológico* publicado en memoria del insigne escritor mallorquín Don José María Quadrado.

Como es muy limitado el remanente de dichos ejemplares, conviene que las personas que piensen aprovecharse de esta concesión, se apresuren á solicitarla suscribiéndose en estas oficinas, Conquistador, 30; ó en casa de los señores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

APLECH

de Rondayes Mallorquines

—d' en Jordi des Recó—

Acaba de publicarse el tomo I y está en venta al precio de—2 pesetas—en la librería de

AMENGUAL Y MUNTANER

El tomo II está ya en prensa. Será del tamaño y demás condiciones tipográficas del primero, y se publicará en cuadernos mensuales de 64 páginas á 30 céntimos el cuaderno. Saldrá, Dios mediante, el cuaderno primero á principios del próximo Junio.

Libros en venta

Librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2

Modificación Interna é Hidroterapia del Abate S. Kneipp un tomo en 8.º pesetas 5.
Método de Hidroterapia ó Mi Cura de Agua, S. Kneipp un tomo en 8.º tela, pesetas 50.
Almanaque para Kneipp 1897, pesetas 1.

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNZE), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrhos gastricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico.—Servicio fijo.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.200 toneladas, clasificado en 100 A I de Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplirá á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y FLAÑANES, San Juan, 20, Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el *Martin Saenz*. El tipo de flete será el mismo que rije en Barcelona para los vapores de esta compañía.

La Providencia COLMADO DE VICENTE POMAR

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

LAMPISTERIA La Farola Verde

30--BROSSA--30

Mechero incandescente «El Estro» más barato que ninguno.

Perfumería española y extranjera á precios nunca vistos.

Batería de cocina, se regala.

Toda clase de objetos en cristalería y porcelana á precios de fábrica.

Estufas y kapis con su correspondiente servicio y servicios sueltos.

La casa más económica de Palma

30--BROSSA--30

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menores procedentes de lesión orgánica) con el Enolisturo Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., otras ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolisturo Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, sorderas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolisturo Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pastissosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolisturo Padró.

Depositarie en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuarta número 2, y en todas las farmacias.

Imprenta de Amengual y Muntaner

LATOS

ya sea natural o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima. el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

NEUROSINE PRUNIER

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fofaturada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OBLES

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depósito general: CHASSAING y Ca, 6, av. Victoria, París.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

TURRONES ¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turrones jijona, Alicante, crema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año), negro y avellana.

Peladillas de Alcoy, id. varrapañadas piñones anís, cascás de Valencia, masapan de Toledo, pasteles de gloria patatas de Málaga calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco García á sus favorecedores, que según el cosumbre de otros años ha abierto otra tienda en la calle de olón, número 34, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 85 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrhos intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Puede prepararse si mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL analoga á las aguas naturales con os

COMPRESIMOS DE VICHY

Preparados con os Saes extractos das Cebres AGUAS DE VICHY «Fontes do Estado Francez»

Depositarie en Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, náutica y extranjeras.

Venta

De una casa situada en el caserío de Cos Enagistas (Pont d'Inca, calle de la Legislación, formando esquina con la calle de la Paz), compuesta de planta baja y piso, con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, comedor, cocina, dos terrados, cuarte, cochera y jardín con cisterna.

Informará el Procurador: Don Gabriel Marimón, Santa Barbara, 11.

FRONTIS + BARATURA

ESQUELAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.